



# みどりがおか

令和2年度 第8号  
みどりの学び舎  
世田谷区立緑丘中学校  
校長 高山 知機  
発行日 12月18日(金)

## 「高級な笑い」で年越しを

校長 高山 知機

近頃テレビなんぞ見ると、下等な笑いが多くていけませんね。最も下等な笑い、それは他人様を傷つけてとる笑い。その次に下等な笑いは自分を傷つけてとる笑い。高級な笑いってえーのはね、誰も傷つけることなく突然とる笑いですよ。

もう30年近く前になりますが、落語家として人間国宝第1号となった、五代目柳家小（やなぎや こ）さん師匠のエッセイにあった一節です。そう言えば今も笑いについての現状は、あまり変わっていないように思えます。緑丘中生徒の皆さんには、学校内で友人を傷つけて笑いをとり、そのことがトラブルに発展するようなことはありませんよね。少なくとも「下等な笑い」ではなく「高級な笑い」の絶えない学校にしたいものです。

ところで、この五代目柳家小さん師匠の高座を、師匠が亡くなる数年前に、一度浅草へ見に行つたことがあります。あの名調子は、とても印刷物に表現できないのですが、「高級な笑い」を思い出すまま、落語の始まりは、こんな感じでした。

「わざわざのお運び、ありがとうございます。あたしの師匠にね、四代目（よだいめ）柳家小さんってえーのがおりましてね。もう隨分前に亡くなったんですが。これがね、亡くなるその日まで高座を務めてましてね。高座で亡くなったんですよ。上野の鈴本（すずもと）でね、いつものようにお客さんドーっと笑わして、おあとがよろしいようでってね、テケテンテンテンって楽屋に引っ込んで、若い衆の入れてくれたお茶をクーって飲んで、そのままオッチンジマッタんですよ。嘶家（はなしか）としてこれ以上カッコイイ最期はない！」

(客席「静」「静」「静」……。)

「あたしもね、贅沢（ぜいたく）は言わない。一度っきりでいいから、こんなカッコイイ死に方がしてみてえーもんだ！！」 (客席 ドー「笑」「笑」「笑」。)

「おーい、熊さんはいるかい？……」（何事も無かったように、本題の落語にさりげなく入る。）

\*その後の落語がどのようなものだったか、どうしても思い出せません。

さて、今年も年末と呼ばれる時期になりました。保護者・地域の皆様には、本校に対するご助力・ご協力、本当にありがとうございました。笑って今年を見送り、笑って来年を迎えるものですね。特に今年は、感染症対策等でとても笑って終われる年ではなかった、と言われる方も多いかも知れません。ただ、「笑う門には福来る。」の言葉の如く、そんな年こそ笑い飛ばして新年を迎えるといいのかも知れません。少し早いですが、来年もよろしくお願ひ申し上げます。

因みに、五代目の最期ですが、「ちらし寿司が食べたい」と言って、巣廻（ひいき）のすし屋から夕食に取り寄せ、「明日は稻荷寿司が食べたい」と言って就寝し、翌朝起きてこないことを不審に思った家族が寝室へ見に行くと、なんと眠ったまま（？）亡くなっていたそうです。師匠である四代目のような「高座での最期」とはなりませんでしたが、87歳の大往生ということでした。

【参考：2002年5月17日（金）朝日新聞 朝刊】



東京都教育委員会では、本校3年生全員を対象に、12月1日（火）、2日（水）に中学校英語スピーキングテスト（以下、「スピーキングテスト」といいます。）の校内体験版プレテストを行いました。この校内体験版プレテストは、グローバル社会における「使える英語力」の育成に向け、中学生の英語「話すこと」に関する能力の伸長を目的として実施しました。



12月2日（水）体育館にて、令和2年度新入生保護者説明会を開催しました。学び舎の小学校3校と近隣の小学校の保護者133名に出席していただき、本校の教育活動等をスライドと合わせて説明しました。

本日欠席された保護者の方は電話連絡後来校していただければ資料等をお渡しいたします。



12月8日から4日間、毎年恒例となっている生徒会と緑のボランティア部が企画運営する落ち葉掃きボランティアを開催しました。早朝にもかかわらず、延べ300人以上の生徒たちが参加し校庭や学校周りも含めて気持ちよく積極的に活動してくれました。



12月11日4校時終了後、地震後に火災発生の設定で避難訓練を実施しました。本日は上北沢消防署の方々に来校していただきました。講評では「命を守ること」、「避難場所まで協力して全員で避難すること」等の取り組み方を教えていただきました。

## ◆12月の行事予定◆

- 19日（土）土曜授業・土曜講習会
- 20日（日）世田谷子ども駅伝
- 24日（木）大掃除
- 25日（金）終業式
- 26日（土）冬季休業日（始）



## ◆1月の行事予定◆

- 7日（木）冬季休業日（終）
- 8日（金）始業式
- 9日（土）土曜授業・土曜講習会
- 12日（火）学校公開期間（始）
- 13日（水）世田谷区中学校生徒作品展（始）



## 冬休み期間の新型コロナ感染症に関する対応について

- 学校休業日は連絡できません。（12月29日（火）～1月3日（日））
- 上記以外の日は、できうる限り早期に学校へ連絡してください。（①②に該当する人）
  - ① PCR陽性（本人・同居家族・本人の身近な人）
  - ② ①の人が濃厚接触者になった場合



ホームページもご覧ください [ht.tp://school.setagaya.ed.jp/tmika/](http://school.setagaya.ed.jp/tmika/)